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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие кратковременные моросящие 
осадки; местами слабый гололёд, туман, на дорогах 
скользко; ветер восточный, умеренный; температура 
-3…+2.

13 февраля по области – переменная облачность, 
небольшие осадки, местами туман; ветер восточный, 
умеренный; температура ночью -1…-6, днём -3…+2.

14 февраля по области – переменная облачность, 
местами небольшие кратковременные осадки; ветер 
северо-восточный, умеренный; температура ночью 
-1…-6, днём -3…+2.
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Поздравить тружеников 
Кантемировского района с 
праздником и поделиться 
опытом работы приехали 
также руководители сельхоз-
предприятий из Марковского 
района Луганской области 
Украины. 

- В сельскохозяйствен-
ной отрасли района работает 
около двух тысяч человек, 
половина из них в живот-
новодстве, - отметил глава 
администрации Кантемиров-
ского района Владимир Поку-
саев, приветствуя участников 
праздника. - Это и есть те 
люди, благодаря труду кото-
рых формируется основной 
источник доходов нашего 
бюджета. От уровня развития 
животноводства зависит бла-
госостояние района. 

В минувшем году два кан-
темировских хозяйства, ООО 
СХП «Буревестник» и КФХ 
Кубрак В.В., реконструирова-
ли молочно-товарные фермы. 
Кстати, фермерскому хозяй-
ству Валерия Кубрака настоя-
тель Свято-Троицкого храма 
отец Николай вручил на этом 
празднике икону Пресвятой 
Богородицы «Спорительница 
хлебов». 

Также в 2013 году в районе 
планируется строительство 
двух молочных комплексов 
на две тысячи и 1200 голов, 
площадок для развития мяс-
ного скота. На днях в сельхоз-
предприятие «ИнтерАгро» 
завезено 200 голов нетелей 
абедрин-ангусской породы.

Праздничное настроение 
участников торжества под-
держали творческие кол-
лективы районного Дома 
культуры.

За выборы в два тура – большинство
Каждый второй воронежец поддерживает предложение 

губернатора Алексея Гордеева о проведении выборов мэра 
Воронежа в два тура – такой результат был получен в ходе 
недавнего опроса, проведённого институтом общественного 
мнения «Квалитас». Вместе с тем пятая часть опрошенных 
горожан предлагают остановиться на одном туре.

минимум для жизни
Величина прожиточного минимума в четвёртом квартале 

прошлого года в Воронежской области в расчёте на душу на-
селения в среднем составила 5756 рублей. Для трудоспособ-
ного населения этот показатель равняется 6214 рублям, для 
пенсионеров – 4675 рублей, для детей – 5690 рублей.

Свёкла сладкая, проблемы – горькие
Вопросы регулирования рынка сахара, федеральной  и 

региональной поддержки свеклосахарного комплекса, взаи-
моотношений сельхозпроизводителей и переработчиков сырья 
имеют масштабный характер и  требуют обсуждения на уровне 
Правительства РФ. К такому выводу пришли участники об-
ластного совещания, состоявшегося в прошлую пятницу.  В то 
же время губернатор Алексей Гордеев поручил руководителям 
профильных структурных подразделений облправительства 
провести в ближайшие две недели встречи в сырьевых зонах 
каждого сахзавода и определить меры эффективного взаимо-
действия партнёров по АПК.

Стремительная урбанизация
По сравнению с данными переписи 2002 года численность 

населения региона уменьшилась на 43,4 тысячи человек, 
или на 1,8 процента. При этом горожан стало на 14,8 тысячи 
человек больше, а сельчан - на 58,2 тысячи меньше. Соглас-
но итогам Всероссийской переписи населения 2010 года 
удельный вес городского населения в общей численности 
составил 63,7 процента, сельского – 36,3 процента. О непре-
кращающемся процессе урбанизации говорит и тот факт, что 
с 1959 года горожан в регионе стало на 674,7 тысячи больше. 
Перепись населения 2010 года показала, что 1486,6 тысячи 
воронежцев проживали в 36 городах, 848,8 тысячи – в 1717 
селах, сообщает пресс-служба Воронежстата. 

Названы лучшие сёла 
Подведены итоги работы экспертной группы по оценке 

эффективности развития поселений Россошанского района в 
2012 году. Среди поселений с численностью жителей до 1400 
человек победителем стало Шекаловское сельское поселение. 
В группе поселений до 2500 человек лидирует Евстратовское, 
а более 2500 человек Новокалитвенское. Вcе три села получат 
из районного бюджета гранты по 200 тысяч рублей. 

Офис для врача и пациентов
В посёлке ВНИИСС, что в Рамонском районе, открылось 

новое современное лечебное учреждение - офис врача общей 
практики. Новое учреждение располагает просторными ка-
бинетами для взрослых и маленьких пациентов. Небольшой 
сельский лечебный центр обеспечен современным оборудо-
ванием для оказания качественной медицинской помощи. По 
словам специалистов областного департамента здравоохра-
нения, присутствовавших на открытии офиса, медицинского 
учреждения такого высокого уровня нет больше ни в одном 
селе Центрального Черноземья.

Взрыв на шахте
В Коми выясняют обстоятельства взрыва на шахте «Ворку-

тинская», который унёс жизни по меньшей мере 16 горняков. 
По другим источникам, жертв не меньше 18. Проверку начал 
Следственный комитет, возбуждено уголовное дело по статье 
«Нарушение правил безопасности». ЧП на передовой шахте 
произошло около половины одиннадцатого утра в понедель-
ник. На глубине 800 метров взорвался метан. После взрыва 
были эвакуированы все работавшие на воркутинской шахте 
люди, в том числе на неаварийных участках — всего около 
250 шахтёров. Около полудня удалось найти живыми троих 
горняков, их отправили в больницы. Судьба ещё нескольких 
горняков – по разным данным, семи или девяти – оставалась 
неизвестной.

Папа покинет престол?
Папа Римский Бенедикт XVI намерен отречься от пап-

ского престола. Это передают сразу несколько зарубежных 
информационных агентств. О деталях этого решения пока 
не сообщается. По некоторым данным, понтифик объявит о 
своем уходе в последний день февраля. По одной из версий, 
он покидает престол из-за проблем со здоровьем: в этом году 
Бенедикту XVI исполняется 86 лет. Кстати, последний раз 
действующий глава Римско-католической церкви отрекался 
от престола в ХV веке.
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На прошедшем в кантемировке уже в третий раз рай
онном празднике – Дне животновода – чествовали 
лучших работников одной из важнейших отраслей 
сельского хозяйства. 

Долги  
стали  
меньше
Правительством Во
ронежской области 
в тесном сотрудни
честве с областной 
прокуратурой за по
следнее время были 
решены многие про
блемы региона. 

евгения дВорниКоВа

Так, практически исчер-
пан вопрос с обманутыми 
дольщиками, сократилась 
задолженность по зара-
ботанным платам горо-
жанам. На сегодняшний 
день остался единствен-
ный должник – «ЛВЗ 
«Бутурлиновский» с за-
долженностью в 3,8 мил-
лиона рублей. При этом 
ещё несколько лет назад 
она составляла почти 200 
миллионов рублей. Как 
сообщили в Управлении 
по взаимодействию со 
СМИ и административ-
ной работе правительства 
Воронежской области, уже 
в марте завод, который 
является в Бутурлиновке 
градообразующим, начнёт 
свою деятельность. 

- Наш регион стал од-
ним из немногих в России, 
где все правовые акты и 
на областном, и на муни-
ципальном уровнях при-
водятся в соответствие с 
федеральным законода-
тельством, - отметил гу-
бернатор Алексей Гордеев 
на расширенном заседании 
коллегии прокуратуры Во-
ронежской области.

АктуАльно

николай КардаШоВ

лискинский район

…Хутор Высокий, поиме-
нованный так ровно 100 лет 
назад ещё переселенцами из 
острогожского Урыва, давно 
уже перерос свой статус, став 
самодостаточным селом, но во 
всех реестрах и на картах про-
должает именоваться хутором. 
А ведь имеет 850 хозяйств-
подворий и 2380 жителей. И 
заметьте: люди едут сюда жить 
из разных регионов, а не разъ-
езжаются по Руси в поисках 
лучшей доли.

 Чем манит Высокий? Ну, 
дорога железная со станцией 
Бодеево и райцентр рядом – по-
нятно. Но не последнюю роль 
играет сельский бюджет  в 6,6 
миллиона рублей, позволяю-
щий хутору обновляться и раз-
виваться. А пуще того – нет в ра-
боте дефицита: производствен-
ные площадки с европейским 
оборудованием и приличной 
зарплатой компаний «ЭкоНи-
ваАгро» и «ЛискоБройлер» за 
сельской околицей.

 И на «социалку» грех жа-
ловаться: непорушенный, как 
у других, детсад на 40 мест 
сохранили, да ёщё 20 детишек 
в пришкольной группе разви-
ваются. Школа – типовая, со-

временная. Своя амбулатория, 
семь магазинов, аптека, почта, 
отделение Сбербанка. На выш-
ки «Мегафона» и  «Теле2» 
некоторые хуторяне хоть и 
косят экологическим оком, но 
с мобильниками не расстаются 
даже детишки-первоклашки. 
Газом и водою ещё на излёте 
прошлого века хутор обзавёл-
ся. Сельскому Дому культуры 
общей площадью более двух 
тысяч квадратных метров, 
руководимому Виктором и 
Ларисой Савостьяновыми, по 
оснащённости и творческой 
активности иной районный 
культурный очаг позавидует: 
свой хор, струнный оркестр, 
множество кружков и сту-
дий для детей и взрослых, 
библиотека с Интернетом в 
компьютере. Молодёжь потому 
не к «дури» наркотической да 
энергетическим напиткам, а к 
огоньку культурному по боль-
шей части и тянется, а не малое 
их число – так и лауреатами 
первых премий в творческих 
конкурсах себя заявляют.

А ещё у высокинского са-
моуправления есть своя по-
жарная машина и новенький 
«Белорусь» с набором инвен-
таря: зимой улицы от снега 
чистит, летом бурьян по обо-
чинам косит да бытовой мусор 

от подворий на полигон возит. 
Солидный для хутора бюджет 
и стопроцентно собираемые на-
логи позволили в прошлом году 
обновить водовод на централь-
ной улице Ленина долговеч-
ными пластиковыми трубами 
протяжённостью свыше двух 
километров. Глава поселения 
Николай Волков и инвестиции 
от «Воронежэнерго» на 3,6 
миллиона рублей пробил, за 
счёт которых специалисты ком-
пании новым технологичным 
кабелем протянули 3 киломе-
тра электролиний по улицам-
новостройкам Солнечная, Бе-
рёзовая, Придорожная. Да ещё 
и новенькую подстанцию на 
400 кВт установили. А через 
опору (!) – уличные энерго-
сберегающие фонари сельскому 
люду на радость светят.  

Николай Волков замыслил 
по весне три километра цен-
тральной улицы не просто в 
новый асфальт одеть, а и рас-

ширить проезжую часть до  
6 метров, автобусные современ-
ные остановки оборудовать. 
Это при том что один километр 
асфальтированной дороги под 
12 миллионов тянет. Но Ни-
колай Егорович знает, где их 
найти – для людей же делает.

Разумеется, звучали из уст 
селян и проблемы-критики. 
Спиртом, мол, кое-кто притор-
говывает, мужиков совращает 
– надо бы власти поприжать 
барышников. Соглашается 
Николай Волков: нужно, но да-
вайте прижимать всем миром, 
тогда и толк будет. Столовая, 
говорят высокинцы, была в 
селе, да сгинула, ставшая не-
нужной хозяину-инвестору. Тут 
глава районный вмешивается: 
«Если кто-то из вас захочет 
открыть в Высоком столовую, 
я смогу убедить инвесторов от-
дать здание под неё бесплатно. 
А нет - так выкупим и предпри-
имчивому человеку задаром 

передадим». По оплате аренды 
земельных паёв неразбериха 
имеется. Руководители заверя-
ют, что с каждым конкретным 
случаем разберутся отдельно и 
быстро. Тротуары пешеходные 
нужны. Ну, тут уж не до жиру 
– бюджет поселения ведь не 
резиновый.  А вот пруд-водоём 
селу действительно нужен – 
негоже детишкам на Дон да к 
соседским озёрам за полтора 
десятка километров топать. 
Соглашается Николай Волков 
с наказом, обещает вникнуть, 
ведь он сам уроженец  Высоко-
го, как за него не порадеть…

«Ну а мы летом оборудуем 
здесь современную много-
функциональную спортивную 
площадку – село-то ваше спор-
тивное», - радует сход руково-
дитель района Виктор Шевцов. 
И неожиданным поворотом 
завершает встречу с высокин-
цами: «Есть у меня пожелание 
вашему главе. Хорошую книгу 
издал Николай Волков к 100-
летию Высокого, прочитал я её 
с удовольствием. Жаль только 
– не закончена эта сельская 
летопись. Завершите её, у вас 
есть хорошие авторы-краеведы. 
И раздайте её в каждый дом, 
каждой семье. Люди должны 
знать, где их корни, а в гордости 
за историю – наше будущее. 
Если не хватит средств на хоро-
ший тираж – мы поможем. …А 
сейчас оцените работу вашего 
главы».

 «Хорошая работа! Даже от-
личная!» - дружно отзывается 
зал. Наверно, так и есть: иначе с 
чего бы это даже недавние горо-
жане выбирали хутор Высокий 
местом жительства.

Высоты хутора Высокого
местное самоуправление | Отрадный для нашего времени факт: сход граждан  оценил  
работу сельского  главы на «отлично» и одобрил его замыслы
Принародные отчёты глав сельских поселений в Ли
скинском районе – не мероприятие «для галочки», а 
норма общения руководителей местного самоуправ
ления с селянами. Глава района Виктор Шевцов  лично 
присутствует на  всех отчётных сходах граждан. Да 
не один, а подтягивает за собою всех районных руко
водителей, причастных к обустройству нормальной 
жизни селян.

Николай Волков:  
«Здесь мои корни».

николай СтарЫХ

И в самом деле, зачем нам 
некачественная продукция, 
если её отсутствие способ-
на компенсировать одна-
единственная область Черно-
земья? 

Кстати, опросы читателей 
«Коммуны» показывают, что 
воронежцы сильно заблуж-
даются по поводу объёма 
зарубежных поставок мяса в 
Россию. Так вот, за 11 месяцев 
2012 года в РФ было завезено 
из разных стран 1 миллион 
173 тысячи тонн мороженой 
говядины и свинины. На  долю 
США из них приходится всего 
лишь 119 тысяч тонн (10,2 

процента от общего импорта). 
Сравните: в Воронежской 
области в прошлом году про-
изводство мяса в натуральном 
выражении составило 133 
тысячи тонн (123 процента к 
уровню 2011 года).

Между прочим, общее по-
требление говядины и свини-
ны в России за прошлый год 
достигло 6 миллионов тонн, а 
импорт всех видов мяса в РФ 
квотируется. Так что нет ни-
чего удивительного в том, что 
австралийские поставщики 
моментально отреагирова-
ли на эмбарго в отношении 
США и заявили о готовности 
увеличить в 1,5 раза экспорт 
говядины в нашу страну. 

Однако министр сельского 
хозяйства Николай Федо-
ров выступает за поддержку 
отечественных сельхозпроиз-
водителей и переработчиков, 
за самообеспечение регионов 
основными продуктами пита-
ния с опорой на собственные 
сырьевые ресурсы. Можно 
предположить, что могло 
бы ответить австралийцам 
правительство Воронежской 
области, ведь наш регион 
активно закупает в их стране 
племенной скот, чтобы само-
стоятельно производить вы-
сококачественную говядину 
в больших объёмах. 

И Минсельхоз РФ, и пра-
вительство нашей области 
ориентируются на начавший 
работать в этом году восьми-
летний план господдержки 
АПК. В нём, в частности, по-
явилась подпрограмма «Мяс-
ное производство». Продле-
ны сроки субсидирования 
инвестиционных кредитов в 
мясном скотоводстве до 15 
лет, предусмотрена поддерж-
ка при покупке племенного 
молодняка КРС по ставке за  
1 килограмм живой массы. 

И что очень важно, впер-
вые в список получателей 
субсидируемых инвестици-
онных кредитов на строи-
тельство, реконструкцию и 
модернизацию предприятий 
включены переработчики 
сельхозпродукции - Мин-
сельхозу удалось доказать в 
межведомственных спорах, 
что поддержка переработки 
не менее важна в цепочке 
«поле – прилавок».

Сейчас в животноводстве 
Воронежской области реа-
лизуется более 70 инвести-
ционных проектов, в их чис-
ле - и предусматривающие 
одновременное производство 
и переработку мяса. А то, 
какие современные подходы 
имеются в мясопереработке, 
хорошо видно на примере 
универсального комплекса, 
открывшегося летом про-
шлого года в Верхнехавском 
районе. Ныне 90 процентов 
убоя и переработки здесь при-
ходится на свиней, но уже сде-
лано нескольких полных смен 
по убою крупного рогатого 
скота. Предприятие подтвер-
дило паспортную мощность 

по убою - 25 голов в час, а в 
марте должно выйти на про-
изводительность в тысячу (!) 
голов в месяц. 

Наличие крупных инвести-
ционных проектов с участи-
ем иностранных фирм тоже 
должно поспособствовать 
тому, что Воронежская об-
ласть уже в этом году удвоит 
производство мяса, а значит 
- покроет дефицит американ-
ской свинины и говядины.

Впрочем, эмбарго могут 
отменить уже в скором време-
ни - если в США поймут, что 
россияне имеют полное право 
и вовсе не знать про какой-
то там рактопамин и осо-
бенности великодержавных 
«ветеринарно-политических» 
устремлений Белого дома. А 
так – нет худа без добра: сегод-
ня мы дружно ратуем за отече-
ственное животноводство и 
его процветание в родных 
краях. Во всяком случае, за 
это - областное правительство, 
сельхозпроизводители и пере-
работчики мяса, а теперь вот 
и «просвещенные» читатели 
«Коммуны», а также пользо-
ватели её интернет-сайта.

Нет худа без добра 
макроэкономика | Со вчерашнего дня действует полный запрет на ввоз в Россию свинины  
и говядины из США. Это вряд ли невосполнимая потеря: Воронежская область производит  

за год примерно такое же количество мяса, а к концу 2013-го планируется удвоить производство

конечно же, мощным государствам лучше дружить. то 
же самое предполагают взаимоотношения в рамках 
Всемирной торговой организации. Однако большая 
политика способна оказать влияние даже на макро
экономику. и вот уже прессслужба россельхознадзо
ра «уполномочена заявить»: причиной предпринятых 
мер в отношении СШа стал отказ американского 
ветеринарного ведомства снабжать поставляемую 
мороженую свинину и говядину сопроводительными  
документами об  отсутствии в мясе стимулятора роста 
животных рактопамина. 

Воронежский покупатель только выиграет от ограничения ввоза американского мяса в Россию.

Владислав леЙБоВ,  
Виктор ШеВченКо

Пресловутый диспаритет 
цен оборачивается тем, что ре-
гионам России для проведения 
в оптимальные сроки весенних 
полевых работ-2013 требуется 
в среднем по 3 миллиарда 
рублей, в том числе по 1,7 
миллиарда – в виде кредитных 
ресурсов (в целом по стране не-
обходимы, соответственно, 264 
и 150 миллиардов рублей).

Россельхозбанк, Сбербанк, 
ВТБ24 и другие кредиторы 
воронежских сельхозпроиз-
водителей ориентируются на 
рекомендованный департа-
ментом экономики и анализа 
Минсельхоза России перечень 
направлений использования 
востребованных АПК кратко-
срочных «весенних» кредитов.

Как и в прежние годы, банки 
кредитуют приобретение горю-
чего, запчастей и материалов 
для ремонта сельхозтехники, 
средств защиты растений, трак-
торов и грузовых автомобилей, 
уплату страховых взносов при 
страховании сельхозпродук-
ции. 
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Это только в старинной 
русской сказке про верш
ки и корешки мужик запро
сто облапошил медведя. 
Современный  же крестья
нин кряхтит и охает – за
частую он торит дорожку 
в банки только потому, 
что на нём уже нагрели 
руки перекупщики и пере
работчики сельхозпро
дукции, торговые сети и 
монопольные продавцы 
энергоносителей.
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и корешки
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В Воронежской области  
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В этих парках 
некогда гулять

Тамара Гашимова

От ранца —  
к премии

Начали с проведения ново-
годней ёлки с традиционными 
подарками и конкурсами. По-
том стали собирать детвору на 
представление в Воронежском 
театре юного зрителя.

- С ростом коллектива добав-
лялись новые программы для 
детей сотрудников, -  расска-
зывает руководитель службы 
социального развития «Анг-
стрем» Ольга Минакова. - Еже-
годно первоклассникам, а их в 
среднем бывает около тридцати, 
устраиваем на территории пред-
приятия большой праздник. В   
начале  генеральный директор 
Геннадий Чернушкин вручает 
детворе ранцы с канцелярскими 
принадлежностями, а потом 
приглашает на представление 
с клоунами и артистами. Не 
забываем мы и о спортивных 
соревнованиях. Мероприятие 
проходит   весело и шумно. За-
канчивается день чаепитием и 
экскурсией по предприятию. 

Сладкий стол накрывают и 
для отличников учёбы. Соби-

рают их вместе по окончании 
каждого учебного полугодия, 
чтобы поздравить и вручить 
премию за успехи в обучении. 
Тем, кто в первый раз стал от-
личником, показывают, как 
работают их родители. 

Счастливы и те, и другие. 
Детвора получает мощный сти-
мул для дальнейшей успешной 
учёбы, а мамы с папами — оче-
редной повод для гордости за 
своих ребят. Ведь информация 
о том, что их дочери  и сыновья 
являются отличниками, раз-
несётся по всему предприятию 
благодаря журналистам из 
корпоративной газеты. К слову, 
такие же праздники проводят-
ся для ребят сотрудников всех 
фирменных магазинов «Анг-
стрем», которые находятся в 
разных городах страны.

В лагерь,  
сад и зоопарк

А сколько развлекательных 
и познавательных мероприя-
тий для детворы проводили и 
проводят в «Ангстреме»! Каж-
дый  раз здесь придумывают 
что-нибудь новое: конкурсы 
рисунков к праздникам, по-

делок, стихотворений, экс-
курсии по Воронежу, поездки 
в Белогорье и Дивногорье, в 
Хреновое на конезавод, Липец-
кий краеведческий музей, когда 
там располагалась экспозиция 
из Эрмитажа, поход в цирк, 
аквапарк, океанариум, Воро-
нежский зоопарк. В Липецкий 
сафари-парк по настоятельной 
просьбе как детей, так и взрос-
лых ездили несколько раз. 

На лето всех желающих 
отправляют в детские лагеря 
отдыха.

- Компания централизован-
но помогает нам в приобретении 
путевок, - рассказывает на-
чальник отдела сопровождения  
дирекции информационных 
технологий Олеся Транина.  
-  Для самостоятельного оформ-
ления ребёнка в лагерь требу-
ется много времени, а его, как 
правило, не хватает, приходится 
отпрашиваться с работы. Снача-

ла нам предоставляют полную 
информацию: условия отдыха, 
стоимость, сроки. После того 

как сотрудники определятся, 
компания полностью берёт на 
себя организацию по приоб-
ретению путёвок, а также опла-
чивает половину их стоимости. 
Благодаря такой поддержке моя 
дочь вот уже три года подряд 
проводит лето в лагере.

- А моя дочь ходит в рас-
положенный рядом с предпри-
ятием детский сад, - делится 
радостью руководитель отдела 
подбора и адаптации персонала 
Елена Соболева. - Когда ребё-
нок устроен, работается легче.  
Понять,  насколько удобно 
водить ребёнка в детский сад 
по соседству с местом работы 
родителей, можно лишь в том 
случае, если вам самим прихо-
дилось томиться в автомобиль-
ных пробках, понимая, что и на 
сей  раз забрать чадо вовремя 

из детского сада не удастся. 
Не так давно, когда страна 

переживала очередной финан-
совый кризис,  в «Ангстреме» 
действовала программа под-
держки молодых семей сразу 
после регистрации брака и се-
мей сотрудников при  рождении 
ребёнка.  Молодожёнам, как и 
новоиспечённым родителям, 
выплачивалась разовая премия. 
Когда ситуация стабилизирова-
лась, а размеры государствен-
ных пособий при  рождении 
первого и последующих детей, 
а также  материнского капитала 
заметно увеличились, выплаты 
внутри компании было решено 
приостановить.   

Как только возникнет не-
обходимость, в компании вновь 
вернутся к отложенной, но не 
забытой программе. 

Когда смеются дети...
воронежская марка | Одной из главных социальных задач  
воронежского мебельного холдинга «Ангстрем» стала поддержка семей сотрудников с детьми
Идея о поддержке и помощи семьям с детьми воз-
никла у генерального директора группы компаний 
«Ангстрем» Геннадия Чернушкина практически с первых 
дней работы фирмы наряду с решением насущных 
производственных задач. Правильность такого шага 
объяснялась следующим. Не секрет, что сотрудники 
любого предприятия, особенно его прекрасная по-
ловина, имеющие детей, смогут полноценно работать 
только тогда, когда будут твёрдо знать, что их чада 
окружены заботой и вниманием. 
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алексей ПавЛов

 «Нужно привлечь бизнес «на свою сторону», - такова по-
зиция губернатора. А правительство Воронежской области 
в одном из своих постановлений мотивировало рост числа 
индустриальных парков созданием условий для социально-
экономического развития региона, улучшением условий труда, 
роста занятости и качества жизни населения.

Индустриальные парки – это проверенная временем между-
народная практика. Они являются мощным стимулом развития 
промышленности. 

Сделаем небольшой экскурс в историю. Первый индустри-
альный парк появился в США. В 1896 году финансист Эрнест 
Тера Холи купил первые 10 гектаров земли вдоль Манчестер-
ского морского канала. В 1910 году Генри Форд разместил 
именно здесь свой первый автомобильный завод, а уже через 
10 лет более 300 американских фирм последовали его примеру, 
устроив на площадке свои производства и офисы.

 Сейчас в Штатах насчитывается свыше 400 парковых зон, 
но более всего их в Китае – 600 с лишним. В России же инду-
стриальных парков - около 50.

Воронежская область – в числе пионеров в освоении новой 
для нашей страны формы привлечения в регионы инвесторов. 
Индустриальные парки созданы по нескольким направлениям: 
два промышленных, сельскохозяйственный и строительный. 

В индустриальном парке « Масловский» успешно работают 
несколько предприятий, включая крупные – ООО «Воро-
нежсельмаш», ООО «Сименс Трансформаторы», мебельный 
холдинг «Ангстрем»…Направление работы –машиностроение 
и металлообработка. Если учесть, что промышленная зона 
расположена на нескольких сотнях гектаров, а перспектива 
развития рассчитана до 2300 гектаров площадей, то у парка 
«Масловский» есть хорошие виды на будущее.

Однако о «Масловском» сказано и написано немало, поэто-
му есть резон рассказать о парке «Перспектива», о котором в 
печати сообщений мало. Эта производственная площадка (так 
официально именовалась «Перспектива») прежде всего полу-
чила статус регионального индустриального парка. Решение 
было принято на заседании рабочей группы правительства 
Воронежской области в октябре минувшего года. Что означает 
новый статус «Перспективы»?

- Для нас - очень многое, - говорит руководитель предпри-
ятия Алексей Бондарев.- В первую очередь - предоставление 
налоговых льгот. Ставка налога на имущество, например, в 
течение пяти лет составит ноль процентов. Для инвесторов 
будут предоставляться льготы по кредитам. Именно эти льготы 
привлекают инвесторов.

 В сентябре село Бабяково, где расположен парк, посетил 
министр образования, просвещения и природных ресурсов 
Пакистана, который изучал возможности новой индустри-
альной площадки для развития международного партнёрства 
между нашими странами. Именно индустриальные парки 
являются наиболее приемлемой формулой для инвесторов 
зарубежных компаний. Они привлекательны тем, что имеют 
чёткое законодательное оформление земельных участков, при-
вязанность к рынкам сбыта, трудовым ресурсам, транспортной 
инфраструктуре …

«Перспектива» имеет более 120 гектаров земли, рядом – 
трасса М 4 «Дон», недалеко аэропорт, университет (наличие 
высших учебных заведений – обязательное условие форми-
рования индустриальных парков). Кроме того, промышленная 
площадка газифицирована, к ней подведены электричество, 
водопровод, телефонная связь, Интернет.

 Чтобы создать предприятие с нуля, надо оформить кучу 
документов и всяческих согласований, создать свою инфра-
структуру, что обойдётся на порядок дороже. А тут – приходи 
«на готовенькое», всё оформлено законодательно, в наличии 
поддержка местных властей, а территория (в данном случае 
Новоусманский район) получает налоговые отчисления…

 Вообще-то «парковые» проекты в РФ делятся на три смыс-
ловые группы: инновационные (специализируются на новых 
разработках и технологиях), технопарки (в них новые продукты 
доводят до промышленной фазы). Индустриальные парки 
предназначены для создания массового производства товаров и 
услуг. Для того чтобы вывести отечественную промышленность 
на современный уровень, по мнению специалистов, количество 
индустриальных парков следует увеличить в десятки раз.

- В стране нужно создать целый конвейер по созданию 
новых производств,- говорит член Совета Федерации РФ, 
председатель Ассоциации индустриальных парков России 
Юрий Яблоков.

С участием международных экспертов ассоциация разра-
ботала стандарты качества индустриальных парков, на основе 
которых проводится их сертификация. Подобные парки спе-
циалисты считают локомотивом развития экономики, инстру-
ментом избавления от сырьевой зависимости страны. 

Юрий Яблоков считает, что воронежский парк «Перспек-
тива» ставит рекорды в своём развитии. Только за последние 
полгода привлечено три резидента, в том числе официальный 
дилер немецкого производителя спецтехники Wirtgen Group. 
В августе минувшего года «Перспектива» отмечена памятным 
знаком «За весомый вклад в развитие отрасли индустриальных 
парков».

К 2018 году инвестиции в производственную сферу 
должны вырасти вдвое по сравнению с 2012 годом. 
Есть ли у Воронежской области возможность вы-
полнить поставленные задачи? Губернатор Алексей 
Гордеев считает, что одной из форм работы с потен-
циальными инвесторами должно стать развитие 
индустриальных парков.

СПравка «коммуны»
Мебельный холдинг «Ангстрем» входит в пятерку крупнейших предприятий мебельного про-

филя  России. Оборот компании за 2012 год составил   около   5 миллиардов рублей, увеличившись 
по отношению к 2011 году на 30 процентов. На мебельном рынке Воронежа доля продукции 
компании доходит до  10 процентов.

Мебель «Ангстрем» является одной из самых покупаемых российских марок мебели. В 2012 
году более 50 тысяч  российских семей приобрели мебель компании. 

В составе холдинга имеется ряд производственных площадок, расположенных в Воронеже: 
две фабрики корпусной мебели, фабрика диванов и матрасов,  фабрика кухонь. В настоящее 
время «Ангстрем» имеет региональные представительства в Москве, Санкт-Петербурге и Ново-
сибирске. Общая численность сотрудников – около 3000 человек, примерно 1200 из которых 
занято в Воронеже. Остальные – работники торговых объектов, имеющихся  в двухстах городах  
81 региона страны.  

В своем производстве компания использует оборудование ведущих европейских специализи-
рованных производителей: Homag (Германия) и Biesse (Италия).

Для подготовки и повышения квалификации производственного персонала организовано 
внутрифирменное обучение. 

Компания входит в число двадцати лучших предприятий Воронежской области и признано 
экспертами компанией высокой корпоративной культуры. Основатель и старейший сотрудник 
всей группы компаний «Ангстрем» – Геннадий Викторович Чернушкин.  

Праздник отличников:  
в ожидании премии и сладких подарков.

николай СТарых

…Я вот тоже потребитель. 
И сегодня мне неловко при-
знаваться, что попал в число 
воронежцев, которые купи-
лись на рекламу мясных кон-
сервов калининградского мя-
соперерабатывающего завода 
«Дейма».

Помните, некий упитанный 
Вова с аппетитом уплетает 
тушёнку «ОВА» и склоняет к 
этому телезрителей? А тушён-
ка та – не ахти какая: мяса в ней 
мало, а жира много. Если же 
говорить языком специалистов 
Центра гигиены и эпидемиоло-
гии в Воронежской области, то 
«образцы/удвоенные образцы 
консервов мясных «Говядина 
тушеная» первый сорт «ОВА», 
производимых ОАО «КМЗ 
«Дейма», не соответствуют тре-
бованиям ГОСТа 54033-2010 
по заниженной массовой доле 
белка и завышенной массовой 
доле жира». 

Управление УФАС по ито-
гам рассмотрения дела выдало 
производителю консервов 
предписание о « прекращении 
недобросовестной конкурен-
ции и о недопущении дей-
ствий, которые могут являться 
препятствием для возникнове-
ния конкуренции и (или) мо-
гут привести к ограничению, 
устранению конкуренции и 
нарушению антимонопольного 
законодательства».

Представьте себе, аналогич-
ное предписание Воронежское 
УФАС вручило еще одному 
предприятию из Калинин-
градской области – тарному 
комбинату, который тоже вы-
пускает…мясные консервы. И 
они тоже, а именно говядина 
тушеная первого сорта, не 
соответствуют заявленному 
ГОСТу по доле белка и жира.

В общем, в сторону Кали-
нинграда я теперь поглядываю 
с удвоенной опаской. А вот 
мой друг-вегетарианец вряд 

ли обрадуется, если узнает, что 
наши воронежские антимоно-
польщики возбудили дело в 
отношении Астраханского 
консервного комбината, кото-
рый выпускает с нарушениями 
ГОСТа столь обожаемую им 
икру баклажанную. А он так 
доверял разрекламированной 
торговой марке «Марина-
довъ»!

Но я вряд ли затею раз-
говор с другом о качестве тех 
или иных консервов, потому 
что однажды он пошутил по 
поводу телерекламы пельме-
ней «Бабуся Дуся». Дескать, 
из чего же они сделаны? В 
таком случае, из чего изго-
товлена тушёнка «Барс»? Сам 
я означенную тушёнку не 
пробовал, а теперь и вовсе не 
хочу, поскольку Воронежское 
УФАС возбудило дело, к мате-
риалам которого приобщено 
заключение всё того же Цен-
тра гигиены и эпидемиологии 
в Воронежской области: «Об-
разцы/удвоенные образцы 
консервов мясных «Говяди-
на тушеная» высшего сорта 
«Барс», производимые ООО 
«Барс», не соответствуют тре-
бованиям ГОСТа 54033-2010 
по заниженной доле белка». 
В общем, «Барсу» мяса не до-
кладывают!

Преднамеренно или нет 
производители консервов вво-
дят потребителей (покупате-

лей) в заблуждение и недобро-
совестно конкурируют в своей 
сфере, - этот вопрос полемиче-
ский. Но в любом случае нет 
ничего удивительного в том, 
что антимонопольщики стал-
киваются с крайне негативной 
реакцией нарушителей Закона 
«О конкуренции» на решения, 
вынесенные УФАС. Вот тому 
пример.

В ноябре прошлого года 
Федеральный Арбитражный 
суд Центрального округа под-
твердил законность принятого 
Воронежским УФАС решения 
в отношении ООО «Промкон-
сервы», которое допустило рас-
хождение между информацией 
на этикетке «Молока цельного 

сгущенного с сахаром» с со-
держанием банок (допущена 
«фальсификация жировой 
фазы продукта жирами не-
молочного происхождения»). 
Однако означенное ООО 
пыталось оспорить решение 
УФАС и в Арбитражном суде 
Воронежской области, и в 19-м 
Арбитражном апелляционном 
суде Воронежской области, и в 
уже названном Федеральном 
Арбитражном суде Централь-
ного округа.

Что ж, остается только по-
желать работникам антимоно-
польной службы не сбавлять 
темпов в движении по новому 
для себя направлению работы 
– защите прав потребителей.

«Не вводите в заблуждение!»
За честный бизнес |  Воронежские антимонопольщики с прошлого года работают  
в тесном контакте с Роспотребнадзором и вносят весомый вклад в защиту прав потребителей
На недавней пресс-конференции руководитель 
Управления федеральной антимонопольной службы 
России по Воронежской области Владимир Рохми-
стров сказал: «Введение в заблуждение в отношении 
потребительских свойств и качества товара – это 
именно та форма недобросовестной конкуренции, 
которая затрагивает напрямую интересы потреби-
теля, поскольку он лишается права на достоверную 
информацию, и, как следствие, лишается права на 
осознанный выбор определённого товара».

кСТаТи
Недавно состоялась рабочая встреча руководитетеля 

Управления федеральной антимонопольной службы России по 
Воронежской области Владимира Рохмистрова с губернатором 
Алексеем Гордеевым.

 Речь шла о работе ведомства по надзору за соблюдением 
законодательства в сфере конкуренции на товарных рынках и 
рынке финансовых услуг.

Кроме того, собеседники обсудили наиболее ключевые 
проблемы, связанные с ликвидацией монополизма на рынке 
ЖКХ. Владимир Рохмистров заверил, что УФАС поддержи-
вает начинания жильцов-собственников, которые оспаривают 
сомнительные действия управляющих компаний. Он сообщил, 
что Управление готово использовать свои полномочия по 
принудительному разделению субъектов, нарушающих зако-
нодательство и имеющих доминирование на рынке управления 
жилым фондом.

Про вершки и корешки

энергетика
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Отдельными пунктами в 
этом году идут приобретение 
материалов, используемых 
для капельных систем оро-
шения, а также приобретение 
электроэнергии, предназна-
ченной для орошения.

Самый широкий выбор спе-
циализированных программ 
предприятиям АПК предо-
ставляет, пожалуй, региональ-
ный филиал Россельхозбанка. 
Здесь действует упрощен-
ная процедура кредитования, 
связанного с предстоящими 
сезонными полевыми рабо-
тами – решение принимается 
по минимальному количеству 
необходимых документов.

Кстати, в начале февра-
ля директор Воронежского 
филиала ОАО «Россельхоз-
банк» Александр Кошеваров 
имел рабочую встречу с гу-
бернатором Алексеем Гордее-
вым. Он сообщил, что в 2012 
году филиал направил на все 
сезонно-полевые работы 12 
миллиардов рублей, что на 20 
процентов больше, чем в 2011 
году. Губернатор и банкир об-

судили пути дальнейшего вза-
имодействия областного пра-
вительства и Россельхозбанка 
не только при кредитовании 
весенних полевых работ, но и 
в ходе реализации значимых 
сельскохозяйственных про-
ектов. Предполагается довести 
объём финансирования АПК 
региона до 50 миллиардов 
рублей.

К сожалению, многие сред-
ние банки области предпо-
читают кредитовать не самих 
производителей, а перера-
ботчиков и перекупщиков 
сельхозпродукции, так как их 
бизнес легче предсказуем, а 
крупные денежные обороты 
представляют больший инте-
рес для банкиров.

К тому же крупные и сред-
ние компании имеют в штате 
высококвалифицированных 
финансистов, умеющих пра-
вильно представить банкам 
бизнес компании, оформить 
необходимые документы и 
общаться с банкирами, как го-
ворится, на одном языке. А вот 
в небольших хозяйствах рабо-
та по подготовке документов 
ложится на плечи или самого 

владельца, или внештатного 
бухгалтера. А сотрудники да-
леко не каждого банка готовы 
грамотно консультировать 
таких клиентов и работать с 
ними.

Поэтому сами крупные 
компании – продавцы сель-
хозтехники и сельхозобору-
дования, стараются заключить 
соглашения о сотрудничестве 
с банками и лизинговыми ком-
паниями, которые облегчают 
доступ их покупателей к по-
лучению финансирования.

К примеру, известный ещё 
со времен СССР произво-
дитель зерноуборочных ком-
байнов имеет совместные 
программы по кредитованию 
покупки сельхозтехники со 
Сбербанком и Россельхозбан-
ком. Залогом служит приобре-
таемая техника. В лизинг про-
дукция оформляется на срок 
до 5 лет по совместным про-
граммам с компаниями «Урал-
сиб», «Сбербанк Лизинг», 
«Юниаструм Лизинг», «Ин-
терлизинг» и «РТК-лизинг». 
Все программы требуют обя-
зательного страхования при-
обретаемой сельхозтехники, 

которое осуществляют ком-
пании «Росгосстрах», «Ингос-
страх» и «Военно-страховая 
компания».

Тот момент, что приобре-
таемую технику нужно обя-
зательно страховать, радости 
у аграриев не вызывает. А 
вот следующая информация 
департамента экономики и 
анализа Минсельхоза должна 
прибавить оптимизма: в 2013 
году предусмотрено субсиди-
рование краткосрочных креди-
тов в размере 11,2 миллиарда 
рублей. Впрочем, что эта сум-
ма в масштабах всей страны? 
В среднем по 127 миллионов 
на каждый регион. Скромно 
выглядит и общий размер 
финансировая так называемой 
погектарной поддержки до-
ходов сельскохозяйственных 
товаропроизводителей, на-
правленной на возмещение 
части затрат на производство 
продукции растениеводства, 
- он составляет 15,2 милли-
арда рублей. (В 2012 году из 
областной казны в помощь 
земледельцам и животноводам 
было выделено 1,9 миллиарда 
рублей, на 2013-й намечено 

выделить 2,3 миллиарда).
Но всё равно господдержка 

налицо, именно поэтому агра-
рии благодарны за помощь 
Минсельхозу, хотя никак не 
могут смириться с диспарите-
том цен и вообще с «грабежом 
средь бела дня». Дескать, им 
только и остаётся, что уповать 
на порядочность со стороны 
всех, кто имеет отношение к 
АПК, в том числе со стороны 
банков. Об имеющихся про-
блемах в этом «вселенском» 
вопросе, к сожалению, ни 
слова не сказал в своём вы-
ступлении на недавнем Все-
российском агрономическом 
совещании министр сельского 
хозяйства Николай Фёдоров. 
Из-за того и реальные меры 
ведомства по поддержке сель-
хозпроизводителей бурных 
аплодисментов в крестьян-
ской среде не сорвали.

В общем, тема вершков и 
корешков – кто именно ока-
зывается при хорошем наваре 
или вовсе без него – остаётся 
открытой. Особенно на фоне 
устойчивого роста цен на 
энергоносители, удобрения и 
прочее.

Темпы не снижаются
На Новоронежскую АЭС-2 планируется поставить 
оборудование более чем на 10 миллиардов рублей

валентин каЗаков

На Нововоронежской АЭС-2 (генеральный проектировщик 
и генподрядчик – ОАО «Атомэнергопроект», Москва) состоя-
лось заседание оперативного штаба сооружения НВ АЭС-2. 

В совещании приняли участие представители ОАО «Кон-
церн Росэнергоатом», ОАО «Атомэнергопроект», подрядных 
организаций и заводов-изготовителей оборудования. 

Обсуждался, в частности, комплекс мероприятий, необходи-
мых для своевременного выполнения ключевых событий 2013 
года. В их числе - подача напряжения на собственные нужды, 
ввод в эксплуатацию пускорезервной котельной (обеспечи-
вает теплом объекты НВ АЭС-2), здания обессоливающей 
установки (задействуется для гидравлических испытаний 
оборудования), полномасштабного тренажёра, имитирующего 
блочный пункт управления, а также монтаж полярного крана 
и купола внутренней защитной оболочки здания реактора 
энергоблока №2. 

Особое внимание на заседании штаба уделили вопросу 
поставки оборудования. В общей сложности в 2012 году на 
площадку Новоронежской АЭС-2 было поставлено около 6,5 
тысячи единиц оборудования на сумму 9,2 млрд. рублей. 

По информации Управления коммуникаций ОАО «Атом-
энергопроект», в 2013 году планируется поставить оборудова-
ние на сумму более 10 млрд. рублей. Будет завершена поставка 
оборудования для энергоблока №1 и поставлена основная 
часть технологического оборудования для энергоблока №2. 

веСти

Отец ты или нет?
Управление загс Воронеж-

ской области предоставляет 
гражданам возможность с 12 
февраля в областном Пери-
натальном центре, родильном 
доме БСМП №10 («Электро-
ника») и родильном доме №2 
не только зарегистрировать 
рождение детей, но и ещё про-
извести регистрацию уста-
новления отцовства. Приём 
документов осуществляют 
специалисты территориальных 
отделов загс Коминтернов-
ского, Железнодорожного и 
Левобережного районов города 
Воронежа непосредственно 
в медучреждениях в рабочие 
дни: вторник-пятница с 9.00 
до 13.00.

Ненавязчивый 
автосерсвис

В Воронеже за год в два с 
половиной раза увеличилось 
число жалоб на плохое гаран-
тийное обслуживание авто-
мобилей.

В ходе надзорных меро-
приятий, проведённых Рос-
потребнадзором, выявлены 
различные нарушения, в том 
числе отсутствие в сервисной 
книжке автомобиля отметки 
о проведении предпродажной 
подготовки, отсутствие в до-
говоре купли-продажи досто-
верной информации о цене, 
товарах, об услугах, сроках их 
выполнения, указания лиц, 
которые должны выполнять 
работу, стандартов, которым 
должны соответствовать про-
водимые работы. Клиентам не 
предлагалось ознакомиться с 
правилами оказания услуг по 
техническому обслуживанию и 
ремонту автомобилей, а также 
не предоставлялись контакт-
ные данные подразделений 
по защите прав потребителей, 
перечни льгот и потребителей, 
имеющих на них право. По ре-
зультатам проведенных прове-
рок был составлен 71 протокол 
об административных правона-
рушениях, сумма наложенных 
штрафов составила 90,6 тысячи 
рублей.

Опасная  птичка
Почти сорок тонн мяса пти-

цы, ввезённого на днях в Воро-
нежскую область из Украины, 
оказалось небезопасным для 
здоровья человека. В отобран-
ных для исследований пробах 
количество микроорганизмов 
превысило предельно допу-
стимую норму в десять раз. 
Это свидетельствует о нару-
шении санитарных правил 
и технологического режима 
изготовления, а также сроков 
и температурных режимов хра-
нения, транспортирования и 
реализации продукции. Партия 
мяса птицы возвращена в адрес 
отправителя, сообщает пресс-
служба Управления Россель-
хознадзора по Воронежской 
области. 

Евгения ДВОРНИКОВА.
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В истории «Коммуны» было лишь 
несколько месяцев, когда она издавалась 
за пределами Воронежа 
Виталий ЧерникоВ

Июнь 1942-го близился к завершению, когда бюро Воро-
нежского обкома ВКП (б) решало вопрос о штатах редакций об-
ластной, городских и районных газет. С 1 июля «Коммуне» был 
установлен штат в 40 человек, из них литературных работников 
22, технических – 18. По соседству с этим в протоколе – решения о 
предоставлении путёвок в Хреновской санаторий районным парт-
работникам, об организации в октябре областной художественной 
выставки «Воронеж и область в Великой Отечественной войне» (в 
составе выставкома – художник Александр Бучкури), об утверж-
дении репертуара областного театра драмы на второе полугодие… 
Обстановка в городе кажется почти беззаботной. 

Всем этим планам не суждено сбыться. Вот-вот вражеская 
бомба попадёт в здание театра, начнётся оборонительное сра-
жение за город, спешная эвакуация жителей. Многие уйти не 
успеют. В июле-августе в оккупированном гитлеровцами Во-
ронеже погибнет Бучкури. 

Сотрудники редакции и издательства «Коммуна» оказались 
в Анне. Листая в читальном зале Государственного архива 
общественно-политической истории Воронежской области под-
шивку газеты за вторую половину 1942-го, я заметил, что какое-то 
время о новом адресе не сообщалось. Вероятно, то была несколько 
наивная попытка утаить от читателя, что коммуновцы покинули 
свой дом. Да и тексты в июльских номерах, естественно, давали 
мало сведений о реальном положении дел. «После ожесточённых 
боёв в районе Кантемировка, во время которых противнику на-
несены большие потери, наши части отошли на новые рубежи. 
Бои разгорелись с новой силой. Немцы предприняли несколько 
атак, в ходе которых было сожжено 15 танков противника», 
- сообщала газета 14 июля; многие ли читатели находили эту 
информацию Совинформбюро обнадёживающей? Правобережье 
областного центра захвачено врагом, но спецкор ТАСС называет 
происходящее в эти дни сражение «борьбой в районе Воронежа». 
«На берегах Дона горят подожжённые фашистские танки. В воду 
летят орудия, миномёты, пулемёты врага. Наши бойцы, наши 
танки, авиация, артиллерия уничтожают сотни гитлеровцев». 

Примерно треть газеты занимали в те страшные дни сообщения 
о том, что на полях области зреет обильный урожай, и призывы 
«по-боевому встретить» его уборку, информация об итогах всесо-
юзного социалистического соревнования трактористок, подроб-
ный рассказ о том, как приспособить комбайновый двигатель для 
работы на керосине. Дошло до того, что 26 июля самым важным, 
первополосным оказался текст о денежно-вещевой лотерее и 
посвящённом ей митинге в Анне, а сводки Совинформбюро («В 
течение 24 июля наши войска вели ожесточённые бои в районе Во-
ронежа, а также в районах Цымлянская, Новочеркасск, Ростов») 
оказались стыдливо перенесены на следующую страницу. 

Лишь 5 августа внизу второй полосы появилась строчка 
мелким шрифтом: «Адрес редакции: село Анна Воронежской 
области». Именно в этом номере «Коммуна» перепечатала из 
«Правды» статью Алексея Толстого «Ни шагу назад!»: 

«Преклонив колена, целуем край нашего святого знамени, кля-
нёмся не выдать земли русской, не отступить более ни на шаг. 

Больше нельзя оглядываться на наши необъятные просторы 
и думать, что у нас ещё много земли, куда можно попятиться, 
собираясь с силами. Силы собраны. Взор во взор. Пусть немец 
опустит глаза, в которых ужасом промелькнёт тень смерти. Нем-
цев должно остановить». 

В газете начнут регулярно появляться статьи Ильи Эрен-
бурга. Например, о Сталинграде. Они в газете 1942-го – среди 
немногих подписанных. Листающему подшивку будущему 
историку «Коммуны» непросто будет разобраться, кто же писал 
ту или иную корреспонденцию. Лишь изредка попадаются фа-
милии корреспондентов: П.Скаков, Х.Копелиович, И.Рычалин, 
И.Штейман. 

Выпускалась в Анне и антифашистская литература для ок-
купированных районов, и бюллетень отдела пропаганды обкома 
о зверствах немецких оккупантов, и спецвыпуски «Коммуны» 
с пометкой «Прочти и передай товарищу». Журналисты гото-
вили для отдельного издания очерки: «о воронежцах – героях 
Отечественной войны», «о мальчике-колхознике», «о женщине-
колхознице». Типографских мощностей не хватало, как и бумаги. 
В ГАОПИ ВО среди обкомовских документов (фонд №3) уцелели 
записки из районов о том, что местные газеты печатать не на чем. 
Районам, где бумага всё же осталась, пришлось поделиться ею с 
эвакуированной «Коммуной». 27 июля ответственный редактор 
Семён Догадаев просит обком распорядиться о выдаче газетной 
бумаги из Панинского, Щученского и Эртильского районов. Тем 
же днём датирована ещё одна записка: «В Панинском районе име-
ется 3-сильный мотор, крайне необходимый нам для типографии. 
Просим дать указание о выдаче нам этого мотора». 

2 августа секретарь Воронежского обкома А.Иванов обратился 
в Пензенский обком и редакцию тамошнего «Сталинского зна-
мени» с просьбой: «В связи с создавшейся военной обстановкой, 
воронежская областная газета «Коммуна» осталась без бумаги и 
находится под угрозой прекращения выхода. 

Воронежский обком ВКП (б) просит Вас выделить из имею-
щихся в издательстве газеты «Сталинское знамя» запасов один 
вагон газетной бумаги». 

Самые ранние из сохранившихся в бывшем партархиве до-
кументов собственно издательства газеты «Коммуна» (фонд 
№9342) относятся к октябрю 1942-го. В их числе – штатная 
ведомость по издательству, штат редакции. А среди бумаг обко-
мовского отдела пропаганды и агитации (упоминавшееся выше 
дело №4217) я нашёл план работы редакции газеты на тот месяц, 
состоящий из шести разделов: «Передовые статьи», «На фронтах 
Отечественной войны», «Все силы – на помощь фронту», «Во-
просы партийной работы», «За строжайшую экономию во всём», 
«Разные вопросы» (речь идёт о тематических страницах «Герои-
ческая русская женщина» и «Мы не будем рабами фашизма»). 

Ещё в августе на базе Борисоглебской типографии открылась 
школа по подготовке кадров наборщиков и печатников. Видимо, 
разговоры о размещении в этом городе областной типографии 
начались уже тогда. 

(Продолжение следует).

70 лет ОсвОбОждеНия НАшегО КрАя  
От НеМецКО-фАшистсКих зАхвАтчиКОв

«Довести газету 
до каждого  
сельсовета…» 

В разгар битвы за Воронеж «Коммуна» призывала 
убирать урожай. 28 июля 1942 года.

Сергей кройЧик
фото автора

Здесь всегда гостям рады. 
Благо есть что показать и есть 
чем гордиться. ВИ ФСИН 
вновь оставил о себе благо-
приятное впечатление, когда 
в конце прошлого года при-
нял участников очередного 
заседания областного Совета 
ректоров вузов. Форум полу-
чился представительным: в его 
работе приняло участие более 
40 руководителей высших 
учебных заведений региона.

 Многие из них были при-
ятно удивлены уровнем ву-
зовской подготовки. Кто-то 
и вовсе признался, что никак 
не ожидал увидеть институт 
таким динамично развиваю-
щимся. Армейские казармы 
стройбата, которые некогда 
здесь были, в короткие сроки 
превратились в просторные 
и оборудованные по послед-
нему слову техники учебные 
корпуса, а сам вуз стал много-
профильным. 

Да и культурный центр 
института сегодня способен 
легко конкурировать с извест-
ными в Воронеже местами до-
суга. Здесь работает несколь-
ко молодёжных творческих 
объединений, а некоторые 
вузовские коллективы, на-
пример, команда КВН «При-
каз 390», взвод барабанщиц, 
вокальная студия «Держава» 
уже зарекомендовали себя на 
всероссийских фестивалях. 

- Нам хочется быть при-
влекательными для потен-
циальных наших абитури-
ентов, - говорит заместитель 
начальника Воронежского 
института ФСИН России по 
учебной работе подполковник 
внутренней службы Евгений 
Харьковский. - Отсюда такой 
интерес ко всему инноваци-
онному. Плюс проводимые 
в уголовно-исполнительной 
системе реформы. Они спо-
собствуют тому, что служба 
в наших органах становится 
престижной. С нового года 
курсанты института получают 
денежное довольствие в раз-
мере от 11 до 17 тысяч рублей, 
в зависимости от курса.

В последние годы в инсти-
туте ФСИН конкурс на ряд 
специальностей составляет 
три человека на место, даже на 

заочное обучение. Почти все 
курсанты учатся по целевому 
направлению. Всего же здесь 
обучается более двух тысяч 
юношей и девушек из почти 60 
регионов страны, в том числе 
с Сахалина. А более всего вуз 
востребован, конечно же, мо-
лодёжью Черноземья. 

 Институт действительно 
развивается динамично. Если 
пару лет тому назад здесь 
готовили кадры всего по двум 
специализациям, то сегод-
ня - уже по шести. Будущим 
офицерам есть чем гордиться, 
когда речь заходит о родной 
альма-матер. 

- Моя будущая профессия 
юриста – востребованная, 
педагогическая подготовка 
хорошая, вот почему мне 
здесь нравится учиться, - 

сказал мне курсант второго 
курса 21-й учебной группы 
ростовчанин Сергей Носов. – 
Мечтал стать офицером, как 
мой дед и папа. Отец ветеран 
МВД, не раз в «горячих точ-
ках» бывал, награды есть. Вот 
и я пошёл на определённые 
мужские испытания. Уже и 
практику проходим, как без 
неё. По соседству с институ-
том открылась юридическая 
клиника, где мы консультиру-
ем горожан, особенно пенсио-
неров, по самым различным 
и злободневным правовым 
вопросам. Им хорошо – нам 

полезно. А служить я поеду 
в город Шахты своей родной 
Ростовской области. 

С прошлого года в инсти-
туте открыли новую специ-
альность «пожарная безопас-
ность», которая выпустит ди-
пломированных инспекторов 
противопожарной службы. 
Специальность хоть и новая 
для института, зато востре-
бованная. При этом вуз тесно 
сотрудничает с коллегами 
из Воронежского института 
государственной противопо-
жарной службы МЧС России. 
Всего же образовательный 
процесс ведётся на двенадцати 
кафедрах. 

Кроме того, с прошлого 
года при институте заработа-
ла адъюнктура, введены две 
технических специализации, 
продолжают свою работу кур-
сы повышения квалификации 
для сотрудников уголовно-
исполнительной системы и 
открытые в прошлом году для 
судебных приставов Черно-
земья. Приступит к работе 
диссертационный Совет - он 
придаст дополнительный им-
пульс научной деятельности 
педагогического коллектива, 
студенчества. 

На подведении итогов ми-
нувшего года по всем направ-
лениям деятельности началь-
ник института генерал-майор 
внутренней службы Валерий 
Балан отметил: 

- Перед нами открывают-
ся неплохие перспективы. 
Руководство ФСИН России 
возлагает на нас большие на-

дежды. Приятно и то, что в 
минувшем году мы вошли в 
сотню лучших вузов страны. 
Гордимся этим! 

Повышенное внимание в 
институте уделяется и па-
триотической работе. Еже-
месячно проходят различные 
тематические мероприятия. 
Например, Вахта памяти, 
посвященная Героям России, 
сотрудникам УИС. В канун 
Дня Победы курсанты со-
вершают традиционный про-
бег по местам боевой славы 
Воронежа. Проходят регу-
лярные встречи с ветерана-
ми Великой Отечественной 
войны и боевых действий, с 
интересными, творческими 
людьми. 

– Молодёжь никогда не 
забывала и о милосердии, 
– добавляет к сказанному 
руководитель отделения по ра-
боте с личным составом, майор 
внутренней службы Михаил 
Вольский. – Причём инициа-
тива проведения благотвори-

тельных мероприятий чаще 
исходит от самих курсантов 
и студентов. Они желанные 
гости в социальном приюте 
для детей Левобережного 
района Воронежа. Были участ-
никами акции «Белый цветок» 
- она задумана и проведена 
для оказания помощи детям, 
страдающим онкологически-
ми заболеваниями. Собрано 
почти 2,5 миллиона рублей, 
которые по благословению 
митрополита Воронежского и 
Борисоглебского Сергия рас-
пределены между 36 семьями, 
в которых есть такие дети. 
Так что желающим служить в 
системе УИС и учиться у нас в 
институте, скажу откровенно, 
не будет скучно. 

Р.S. А 17 февраля в Во-
ронежском инсти-

туте ФСИН России пройдёт 
день открытых дверей. По-
тенциальных абитуриентов, 
мечтающих о службе в этих 
структурах, – ждём в гости!

И самое сложное  
становится понятным
Высшее образование | Получая в Воронежском институте Федеральной службы исполнения наказаний 
надёжные знания и офицерские погоны, выпускники смело шагают по жизни

Слева направо: курсанты второго курса Юля Милешина,  
Светлана Ермилова, Мария Ишутина, Кристина Швец, Оксана Шайдина  
вместе с начальником училища Валерием Баланом. 

Когда несколько лет тому назад на некоторых автобу-
сах городского общественного транспорта появились 
таблички «Посёлок Придонской – Институт», многие во-
ронежцы недоумевали: какой это вуз значится на них? 
А оказывается, где-то на ВАИ, по улице Иркутская,1а, 
есть такое высшее учебное заведение, и оно пользу-
ется повышенным авторитетом у многих девчонок и 
особенно мальчишек. 

СпраВка «коммуны»
Только в прошлом году Воронежский институт ФСИН России 
закупил инновационного оборудования почти на 18 миллионов 
рублей. Далеко не каждый вуз нашего региона может по-
хвалиться наличием современного лингафонного кабинета, 
который появился недавно на кафедре русского и иностранных 
языков - он оборудован по последнему слову техники. Имеется 
интерактивная лаборатория. Кафедра охраны и конвоирования 
уголовно-исполнительной системы обзавелась электронным 
макетом современного исправительного учреждения. Почти 
все аудитории института оборудованы интерактивными до-
сками – они позволяют преподавателям использовать муль-
тимедийные материалы. 

- Мы уделяем особое вни-
мание инновационным 

проектам и стараемся при-
держиваться образовательных 
стандартов. У нас проводят-
ся тематические форумы и 
научно-практические конфе-
ренции, в том числе междуна-
родные, и многое другое. Наша 
молодёжь - их постоянный 
участник. Институт дружит с 
коллегами из Германии. Уже 
несколько встреч прошло. 
Наша делегация побывала в 
ФРГ, состоялся обмен мне-
ниями. Немецких друзей ин-
тересовала организация учёбы 
и проходящие в уголовно-
исполнительной системе Рос-
сии реформы. Словом, вузов-
ская жизнь в нашем институте 
бурлящая. Возможно, и поэто-
му учиться у нас престижно.

Р
ек

ла
м

а.

Виталий ЧерникоВ 
фото автора

- Высоцкий, к сожалению, в 
Воронеже ни разу не был, – на-
помнил, открывая её, руково-
дитель городского управления 
культуры Воронежа Иван Чух-
нов. – Но в нашем городе есть 
улица его имени, есть памятник 
Высоцкому. На его открытие 
пришло невообразимое коли-
чество народу! Вся улица была 
заполнена. Я много открывал 
памятников, но такого стечения 
народу не было никогда. 25 
января мы отмечали 75-летие 
Владимира Семёновича воз-
ле памятника. Был мороз, но 
снова пришли люди. Пели его 
песни, читали стихи, слушали 
музыку. Сегодняшняя выставка 
как бы завершает цикл юбилей-
ных мероприятий, прошедших 
в нашем городе. 

«Скалолазка», «07», «Песня 
о друге», «Охота на волков», 
- эти и другие песни, сформи-
ровавшие не одно поколение, 
звучали из колонок в зале в 
день, когда открывалась вы-
ставка Владимира Шипунова. 
Впрочем, прямое отношение 
к Высоцкому имеет лишь не-
сколько представленных здесь 
работ. Прежде всего речь идёт о 
нескольких портретах Владими-
ра Семёновича. На одном из них 
поэт и актёр изображён вместе 
с режиссёром Юрием Люби-
мовым – художник изобразил 
эпизод их совместной работы 
над спектаклем «Гамлет». 

Но для самого художника, 
судя по всему, пересечения 

тем остальных его акварелей и 
песен любимого поэта очевид-
ны. Ведь собрание сочинений 
Владимира Высоцкого, по сути, 
- «энциклопедия советской 
жизни», и некоторые из аква-
релей Владимира Шипунова 
могли бы стать неплохими 
иллюстрациями к ней. 

Художник изобразил реаль-
ность, в которой жили персона-
жи Высоцкого (точнее, важную 
её часть). Изобразил и людей, 
которые могли бы попасть в 
его песню или хотя бы сказать: 
«Про меня поёт». 

- Я родился на Байкале. Чи-
стокровный сибиряк! – говорит 
о себе Владимир Шипунов. 

Перед тем, как переехать 
в Воронеж, он работал в Ир-
кутске, бригадиром на авиа-
ционном заводе. Высоцкого 
страстно полюбил ещё тогда. А 
живопись – гораздо раньше. 

- Бывало, иду в школу вме-
сте с другими детьми, смотрю 
- художник стоит и работает, 
- вспоминал он. – Я друзьям 
говорю: «Ребята, скажите в 
школе, что я заболел!». А сам 
иду понаблюдать, как творит 
художник. Помню, стою од-
нажды, а он закончил работу, 
повернулся ко мне, по голове 
погладил и сказал: «Будешь 
художником!». Прошло мно-
го лет. И как-то раз уже я 
рисую под открытым небом, 
а рядом детишки в классики 
играют. И какая-то девчонка 
прилипла ко мне: смотрит, 
не отрываясь, как я работаю. 
И уже я ей сказал: «Будешь 
художником!». 

Акварели для Высоцкого 
Вернисаж | В зале на улице Пушкинской открылась персональная выставка  
Владимира Шипунова, посвящённая автору «Охоты на волков» 

Владимир Шипунов.

пАМять

В очередную годовщину со дня гибели А.С.Пушкина 
к его памятнику возле Воронежского театра оперы и 
балета пришли с цветами любители русской поэзии. 
Установлен этот монумент был в день 200-й годовщи-
ны со дня рождения поэта, и с тех пор в нашем городе 
появилась эта традиция. Придут воронежцы сюда и в 
день, когда Александр Сергеевич родился. 

Фото Михаила ВязоВого. 

вести
Лучшие работы  
отправили в Москву

Воронежская областная 
станция юных натуралистов и 
опытников сельского хозяйства 
провела областной заочный 
конкурс юных исследователей 
окружающей среды. Учебно-
исследовательские работы 
представили 97 школьников 
из 24 районов Воронежской 
области.

По итогам конкурса дипло-
мами департамента образова-
ния, науки и молодежной по-
литики Воронежской области 
награждены 32 школьника.

В заочном этапе Всероссий-
ского конкурса Воронежскую 
область представят победители 
в номинациях: «Ботаника и 
экология растений», «Агроэко-
логия» и «Зоология и экология 
позвоночных животных»: уча-
щаяся 11-го класса Борисоглеб-
ской гимназии № 1 Екатерина 
Подколзина, девятиклассник 
Александр Лозовой, обучаю-
щийся на станции юных на-
туралистов Россошанского 
района и восьмиклассник Ти-
мирязевской средней школы из 
Новоусманского района Виктор 
Картавцев.

Постижение  
добра и зла 

В Воронежском государ-
ственном педагогическом уни-
верситете состоялась дискуссия 
на тему «Зло в теологическом и 
светском измерении: на приме-
ре концентрационного лагеря 
Аушвиц». В разговоре при-
няли участие преподаватели 
и студенты вузов Воронежа, 
представители православной, 
католической и лютеранской 
церквей. В их числе – католи-
ческий священник доктор Ман-
фред Дезелерс. В наш город 
он приехал по приглашению 
Регионального центра устной 
истории. Доктор Дезелерс – 
представитель Германской 
епископальной конференции 
в Центре диалога и молит-
вы Освенцима (Польша). Он 
изучает историю и идеологию 
национал-социализма, а в своей 
диссертации попытался иссле-
довать личность и биографию 
коменданта концлагеря Ру-
дольфа Гёсса. 

Разговор с Европой 
Студенты английского от-

деления факультета иностран-
ных языков ВГПУ вместе с 
представителями Смоленского 
гуманитарного университета 
приняли участие в двухнедель-
ной европейской страноведче-
ской практике, сообщает сайт 
вуза. Воронежские студенты, 
участвовавшие в образователь-
ной поездке, воспользовались 
возможностью пообщаться с 
жителями нескольких городов. 
Живую речь европейцев они 
слушали в Будапеште, Вене, 
Венеции, Падуе, Венеции, Ба-
утцене, Дрездене.

Анастасия ВоронинА, 
Василий ЧерноусоВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ооо «Семзавод» реализует 

СЕМЕНА ЯЧМЕНЯ
сорт атаман рС-1.

Воронежская область, Панинский район, р.п.Перелешинский, 
ул.Комсомольская, 19.

Тел. (47344) 4-64-19, факс 4-64-18.
е-mail: semzavod@vmail.ruРЕКЛАМА

17 февраля 2013 г. в 11 часов проводит 

День открытых Дверей 
Приглашаются абитуриенты и их родители. 

воронежская госуДарственная 
лесотехническая акаДемия

г.Воронеж, ул.Тимирязева, 8. 
Тел. (473) 2-53-71-08. www.vglta.vrn.ru

Реклама

ЗАО «Землянское» реализует 

семена сортов:

ячмень Таловский-9, элита; 
горох Фокор, элита, РС-1;
гречиха Девятка, элита, РС-1.

Цена договорная, в зависимости  
от объёма приобретения семян.

КонТаКТные ТелеФоны:
8(47372) 31-1-45; 31-2-63, 31-3-49, 31-3-40.

Сертифицированы. Реклама.

СЕМЕНА
подсолнечника: 
гибриды Донской-151, 
Дон Ра, Медас, Сигнал, 
Призёр; сорта Битюг, 
Воронежский-638, 
Донской-60, Казачий, 
Енисей, Посейдон-625;

ооо «нива» реализует

Тел.: 8 (47362) 55-210, 
55-247, 55-221, 55-237.

Ре
кл

ам
а

кукурузы: 
Белкорн-250 МВ.

оао «Концерн 
«Созвездие»

РЕАЛИЗУЕт 

станки 
б/у.

Справки по телефону 
8908-132-56-80 

и на сайте предприятия  
www.sozvezdie.su
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рЕклАМА

поздравительная открытка

поздравительная открытка

ИМя В ИСКУССтВЕ

Он считал себя человеком 
военного поколения, хотя по 
возрасту и не был на фронте, 
но, родившись в подмосковном 
городе Павловский Посад в 
1928 году, Вячеслав Тихонов 
испытал на себе все тяготы 
военного и послевоенного 
времени. Отец Вячеслава Ва-
сильевича работал на ткацкой 
фабрике, мама была воспита-
тельницей в детском саду. На 
одном из местных заводов бу-
дущий актёр работал токарем 
после ремесленного училища, 
но его любовь к кино, которая 
родилась ещё в детстве, не 
давала ему покоя и звала в 
Москву.

Несмотря на войну, в сто-
лице продолжали работать 
театры и театральные училища, 
киностудия и Институт кине-
матографии. В этот институт и 
направился Вячеслав Тихонов 
«поступать в киноартисты». 
Ему повезло с учителями. Курс 
набирали Борис Бибиков и 
Ольга Пыжова. Они-то и раз-
глядели в застенчивом простом 
провинциальном пареньке 
задатки таланта. Превозмогая 
многие трудности, Тихонов 
упорно учился профессии. 
Были моменты, когда ему хо-
телось всё бросить и вернуться 
домой, но судьба вела его по 
начертанному ею пути.

Первой работой в кино 
стала роль Володи Осьмухина 
в фильме Сергея Герасимова 
«Молодая гвардия» (1948 год). 
Потом несколько лет после 
окончания ВГИКа Вячеслав 
Тихонов появлялся в неболь-
ших малозапоминающихся 
ролях. В те суровые годы кар-
тин снималось немного: страна 
залечивала раны, нанесённые 
ужасной войной, да и молодой 
актёр, не имеющий жизненно-
го опыта, вряд ли мог создать 
на экране что-то выдающееся. 
Переломным моментом в его 
творческой биографии оказал-
ся фильм Станислава Ростоц-
кого «Дело было в Пенькове» 
(1958 год). Трогательный, 
искренний Матвей Морозов, 
которого сыграл Тихонов, 
очень понравился зрителям, 
как и весь фильм. Надо ска-
зать, что тогда же начинается 
расцвет советского кинемато-
графа, появляется целая плея-
да режиссёров, снимающих 
картины, которые получают 
призы самых престижных 
международных фестивалей. 
Значительно увеличивается 
количество отечественных 
лент – не только художествен-
ных, но и документальных, 
научно-популярных, мульти-
пликационных. Государство, 
заботящееся о культуре, на 
развитие кино затрачивает 
немалые средства, активно 
поддерживая прокат и произ-
водство новых фильмов.

В эти 50–60-е годы Вячес-
лав Тихонов запоминается 

работами в картинах «Мичман 
Панин», «Оптимистическая 
трагедия», «Майские звёзды», 
«Максимка», «В мирные дни», 
«Звёзды на крыльях», «На 
семи ветрах», «Доживём до 
понедельника» и, конечно же, 
в грандиозной эпопее Сергея 
Бондарчука «Война и мир». 
Роль Андрея Болконского, 
которую сыграл Тихонов, – как 
и весь фильм – высоколобая 
критика сначала принимает 
прохладно, в отличие от вос-
хищённых зрителей. Но со 
временем становится ясно, 
что ни одна из зарубежных до-
рогостоящих экранизаций ро-
мана Льва Толстого ни в какое 
сравнение не идёт с советским 
шедевром великого Бондарчу-
ка. Творческой дуэли с наши-
ми актёрами не выдерживает 
никто. Вячеславу Тихонову в 
успехе этой картины принад-
лежит особое место.

Невероятную славу при-
носит ему роль разведчика 
Исаева – Штирлица в телесе-
риале «Семнадцать мгновений 
весны» (1973 год). Умение 
актёра глубоко раскрыть вну-
треннюю жизнь героя, передать 
тончайшие движения его души 
и любовь к Родине проявилось 
в этой работе сполна и сделало 
Вячеслава Васильевича одним 
из самых любимых наших 
артистов. 

Великолепен Тихонов был 
и в последующих фильмах: 
«Фронт за линией фронта», 
«Они сражались за Родину», 
«Белый Бим Чёрное ухо», 
«Егор Булычов и другие», 
«Семейное счастье», «Любовь с 
привилегиями», «Европейская 
история», «И другие офици-
альные лица», «ТАСС уполно-
мочен заявить»… Его послуж-
ной список насчитывает более 
50 картин.

Творческий путь народно-
го артиста СССР Вячеслава 
Тихонова был отмечен Госу-
дарственной премией СССР 
(в 1970 году), Государствен-
ной премией РСФСР имени 
братьев Васильевых (в 1976 
году) и Ленинской премией 
(в 1980 году), званием Героя 
Социалистического Труда (в 
1982 году).

В 2009 году актёра не стало. 
Картины же его, вдохновенные 
и пронзительные, останутся с 
нами навсегда.

Народный 
Тихонов  
К  85-летию  со  дня  рождения   
выдающегося актёра
С легендарным Вячеславом Тихоновым воронежцы могли 
встретиться в сентябре 1977 года. В наш город он приез-
жал на премьеру фильма «Белый Бим Чёрное ухо», снятого 
по одноимённой повести Гавриила Троепольского. Вместе 
с Вячеславом Тихоновым в кинотеатре «Пролетарий» был 
знаменитый режиссёр Станислав Ростоцкий и исполните-
ли запоминающихся ролей  – Раиса Рязанова, Валентина 
Владимирова и алексей Чернов (бывший актёр Кольцов-
ского театра). Тихонов поразил зрителей скромностью и 
обаянием, мудростью и благородством, которые вкупе 
с большим талантом сделали его уникальным артистом, 
снискавшим всенародное признание и любовь.

Владимир меЖеВиТин

Вячеслав Тихонов.

Премьера «Белого Бима» в «Пролетарии».

«Факел» в Турции
футбол | «Факел» (Воронеж) - «Окжетпес» (Кокчетау, Казахстан) 2:1 (2:0)

Запланированная заранее 
встреча вполне могла и не со-
стояться. Штормовой ветер и 
сильнейший ливень застави-
ли команды, уже вышедшие 
на разминку, покинуть фут-
больное поле. Однако спустя 
некоторое время соперники 
вновь вышли из раздевалок и 
заставили турецких арбитров 
последовать их примеру. Матч 
начался с атак «Факела» и 
уже на 1-й минуте игры во-
ронежцы заработали угловой. 
Кантонистов подал мяч на 
линию вратарской площадки, 
а Акимов опередил всех за-
щитников, переправив снаряд 

в сетку. Полное игровое и тер-
риториальное преимущество 
«Факела» было закреплено 
в середине первого тайма. 
Фатеев продвинулся с мячом 
чуть вперед и мощнейшим 
ударом метров с 25 вколотил 
его в дальнюю «девятку».

После перерыва «Факел» 
играл против ветра, инициа-
тивы не упускал, но преиму-
щество его уже не было та-
ким заметным. Новобранца 
Мадилова в воротах сменил 
Терновский, а позицию под 
нападающими вместо Канто-
нистова занял Рыжков. После 
того, как тренеры воронежцев 
сделали целый ряд замен (в 
период с 62-й по 77-ю ми-

нуту на поле вышли семеро 
футболистов, остававшихся в 
запасе), игра команды уже не 
была такой яркой и целостной, 
как раньше. «Окжетпесу» уда-
лось отыграть один гол. Удар 
со штрафного Терновский 
парировал, а защитники под-
страховать его не успели: на 
добивание мяча казахи успели 
первыми. Шансов сравнять 
счет у соперника не было, да и 
воронежцы не провели больше 
ни одной голевой атаки.

- Мы довольны содержани-
ем игры и самоотдачей фут-
болистов, - поделился свои-
ми впечатлениями главный 
тренер «Факела» Александр 
Щеголев. - Произошел яв-
ный сдвиг в положительную 
сторону. Достаточно неплохо 
сыграли на этот раз в обороне, 
но первый тайм мне все же по-
нравился больше.

Продолжается и селек-
ционная работа. Отправлен 
домой Ахмедзянов, из «Уфы» 

приехал полузащитник Дух-
нов, который вместе с Гильма-
новым остается на просмотре. 
На следующий день в Анталье 
уже вовсю светило солнце, 
а воздух прогрелся до +18 
градусов. Футболисты, как и 
прежде, провели две трени-
ровки, на которых много рабо-
тали с мячом. Начал пустеть 
и лазарет команды. В общую 
группу вернулся Гаврилов, 
присоединился к команде 
Гицелов, по индивидуальной 
программе занимался Белов, 
и лишь Еремеев и Хабаров 
остаются «вне игры» - у них 
микротравмы. Заключитель-
ный контрольный матч «Фа-
кел» проведет еще с одним 
клубом казахского первого 
дивизиона. Его соперником 
станет «Кызылжар» (Петро-
павловск), полностью уком-
плектованный местными 
воспитанниками, а уже на 
следующий день воронежцы 
вылетают домой.

максим СКВорЦоВ

Футболисты воронежского «Факела» продолжают го-
товиться к весеннему отрезку первенства России в ту-
рецкой анталье. Двухразовые тренировки чередуются 
с контрольными матчами. очередной спарринг прошёл 
8 февраля. Соперником воронежцев был казахский 
«окжетпес», который по итогам прошлого сезона выбыл 
из когорты сильнейших клубов своей страны.

Болезни сердца молодеют
здоровье | При Европейской клинике «Сиена-Мед» успешно действует Центр  
сосудистой патологии

- Действительно, болез-
ни сосудов часто становятся 
следствием нашего образа 
жизни, слишком далекого от 
того, который был предна-
значен человеку природой. В 
группе риска - курильщики, 
люди, страдающие ожире-
нием, ведущие малоподвиж-
ный образ жизни, и те, у кого 
отягощена наследственность 
- если близкие родственники 
человека страдали сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
вполне возможно, что эти 
болячки настигнут и его. Еще 
рискуют спортсмены, которые 
занимаются тяжелыми видами 
спорта и увлекаются метабо-
ликами. 

- Назовите самые распро-
странённые заболевания.

- Артериальная гипертен-
зия, ишемическая болезнь 
сердца, которая подразуме-
вает под собой недостаточ-
ное кровоснабжение сосудов 
сердца. Проще говоря, в со-
суде головного мозга или 
сердечно-сосудистой системе 

образуется бляшка. И если 
она разорвется, что проис-
ходит либо при повышении 
артериального давления, 
либо при каких-то психо-
эмоциональных перегрузках, 
то последствия будут одни – 
инфаркт или инсульт.

В последнее время болезни 
сердца молодеют. Все чаще 
ими страдают люди достаточ-
но молодого, работоспособно-
го возраста – 35-40 лет. И это 
уже не шутки.

- Выходит, проблема дей-
ствительно серьёзная, но как 
же её решить?

- Мы стремимся к тому, что-
бы как можно больше людей 
смогли получить своевремен-
ную высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь. В Центре 
сосудистой патологии можно 
пройти обследование на со-
временном оборудовании: 
канадском аппарате Sonix, 
лимфовенозных аппаратах, 
сделать вызванные потен-
циалы, видео-ЭГ, МРТ, что 
в сочетании с новейшими 
методиками дает хорошие 
результаты.

- На какие симптомы сле-
дует обращать внимание?

- Первое, на что нужно об-
ращать внимание, - это артери-
альное давление. Если оно по-
вышается до 140 на 90 - есть по-
вод обратиться к врачу. Второе 
– одышка во время физических 
нагрузок, с которыми раньше 
вы благополучно справлялись. 
Бывает, что люди путают бо-
лезни сердца с невралгией. За-
помните: сердечно-сосудистые 
заболевания не связаны с из-
менением тела. Сердце болит 
по-другому: оно давит, жжет, 
может отдавать в спину, в пле-
чо, между лопаток, в шею, в 
зубы. Если боль не проходит в 

течение 10-20 минут, вызывай-
те «скорую». Ну, а чтобы эти 
болезни обошли вас стороной, 
не курите, ведите здоровый 
образ жизни, занимайтесь под-
вижными видами спорта и 
старайтесь не расстраиваться 
по пустякам. И все будет у вас 
хорошо!

 
Европейская клиника 

«Сиена-Мед»  
располагается по адресу:

г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 
д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Сайт в Интернете
www.sienamed.ru

ПРИёМ ВЕДУт КВАЛИФИЦИРОВАННыЕ СПЕЦИАЛИСты, КОтОРыЕ ПРЕДУПРЕДят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях
Лицензия ЛО-36-01-000111 от 08 августа 2008 г. выдана Главным управлением здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

марина Калинина

В структуре смертности сердечно-сосудистые заболева-
ния последние годы занимают стойкое первое место. 
Доктора пытаются найти решение сердечной проблемы, 
применяя всё новые и новые технологии. Как не попасть 
в зону риска, рассказывает известный врач, руководи-
тель Центра сосудистой патологии европейской клиники 
«Сиена-Мед» людмила Куташова.

На приёме у врача.

КРИМИНАЛ
Внодченко 

Юрий Федорович
Ушел из жизни   Внодченко Юрий Федорович  – Заслужен-

ный художник России,  член Воронежского регионального отде-
ления Всероссийской творческой общественной организации 
«Союз художников России».                                  

Творческая деятельность Юрия Федоровича хорошо из-
вестна воронежцам – живописец  редкого дарования, автор 
сюжетных картин, портретов, натюрмортов - он  воспевал во-
ронежский край с проникновенной  и искренней любовью.      

 Бессменный участник областных,  всероссийских, междуна-
родных  выставок, он был награжден орденом «Знак Почета», 
его работы отмечены Грамотой Президиума Верховного Совета 
РСФСР, общественность Франции удостоила Юрия Федоровича 
почетного  кубка и медали «Регион - Центра».

 Работы  известного воронежского художника  приобретены 
Министерством культуры РФ, крупнейшими музеями страны, 
экспонируются в картинных галереях, учебных заведениях, 
бережно хранятся в частных коллекциях. 

Юрий Федорович Внодченко много внимания уделял под-
готовке молодых художников,  преподавал в Воронежской 
Академии искусств и  Воронежском художественном учили-
ще, где подготовил десятки способных учеников, многие из 
которых вошли в состав  Воронежского отделения Союза 
художников РФ.

Все, кто знал Юрия Федоровича Внодченко,  искренне 
скорбят по поводу его кончины. Выражаем глубокое соболез-
нование его  родным и близким. Светлую память о талантливом 
художнике мы навсегда сохраним в наших сердцах.

Департамент культуры и архивного дела   
Воронежской области,

Правление Воронежского регионального отделения  
Всероссийской творческой общественной  

организации «Союз художников России».

Генеральному директору  
ОАО «Борисоглебский трикотаж»

Е.И. ПАстушкОву
Уважаемый Евгений Иванович!
 От всего сердца, тепло и искренне поздравляем Вас с 

60-летием!
 В жизни Вы многого добились! Это Вы в самые трудные 

пореформенные годы буквально с нуля начали и запустили 
на территории приборостроительного завода крупное пере-
рабатывающее производство, это Вы активно занимались 
развитием экономики и социальной сферы на должности 
главы администрации Борисоглебского городского округа, 
это Вы достойно приняли эстафету руководства нашим за-
мечательным предприятием. И какой бы высокий пост Вы ни 
занимали, всегда оставались душевным, честным и открытым 
человеком, к которому всегда тянулись и тянутся люди.

В этот прекрасный юбилейный день, уважаемый Евгений 
Иванович, хотим пожелать Вам крепкого здоровья, благо-
получия, счастья, больших и заслуженных успехов в нашем 
общем деле!

Коллектив ОАО «Борисоглебский трикотаж».

Члену Попечительского совета

Е.И. ПАстушкОву
Дорогой Евгений Иванович!

Разрешите поздравить Вас с большим и замечательным 
юбилеем – 60-летием со дня рождения! Мы рады, что рабо-
таем вместе с Вами в одном Попечительском совете, перед 
которым стоят большие задачи, связанные с укреплением 
материально-технической базы школы-интерната, совер-
шенствованием учебно-воспитательного процесса, условий 
жизни и быта учащихся.

Желаем Вам долгих лет, крепкого здоровья, процветания 
Вашему предприятию и успехов нашему общественному 
начинанию! Пусть Вам и далее сопутствует удача и сопро-
вождает искреннее и глубокое уважение земляков и всех 
воронежцев!

Попечительский совет Борисоглебской  
школы-интерната VIII вида для детей-сирот  

и детей, оставшихся без попечения родителей,  
с ограниченными возможностями здоровья.

Надежду Витальевну Жидко 
поздравляем с днём рождения!  

Желаем  удачи, благополучия, счастья.

Друзья, коллеги.

незаконные мигранты
В ходе рейда, который провели сотрудники 

центра по противодействию экстремизму об-
ластного ГУ МВД России совместно с отделом 
иммиграционного контроля УФМС России и 
сотрудниками УФСБ России по Воронежской 
области, были задержаны более 30 граждан Тад-
жикистана и Узбекистана, которые незаконно 
работали на одной из строек  Воронежа. 

Выявлен и задокументирован факт организации 
незаконной миграции на территорию Российской 
Федерации. Проводится проверка, по результатам 
которой будет принято решение о возбуждении 
уголовного дела. 

Константин ШоМаХоВ.

«Многостаночник»
В Воронеже возбуждено 84 уголовных дела 

в отношении руководителя коммерческих орга-
низаций.

Благодаря поддельным документам ему удалось 
получить банковские кредиты на сумму более 20 
миллионов рублей. Схема мошенничества была 
проста. 46-летний воронежец подделывал справки 
о доходах своих знакомых, внося в них явно за-
вышенные данные. В дальнейшем эти справки он 
предоставлял в банк. Знакомые бизнесмена полу-
чали кредиты, а деньги передавали подозреваемому, 
который брал на себя обязательство уплачивать 
банку основной долг и проценты. Однако схема 
мошенничества вскрылась. Прокуратура Воронежа 
признала законными 84 постановления о возбуж-
дении уголовного дела в отношении гражданина, 
руководившего различными коммерческими ор-
ганизациями. Согласно Уголовному кодексу РФ 
максимальное наказание за каждый эпизод данного 
преступления составляет четыре года лишения 
свободы.

Мария ЩеГлоВа.


